

Manifiesto Día Internacional del Voluntariado

Salamanca, 5 de diciembre de 2009

En diciembre de 1985, la Asamblea General de Naciones Unidas declaró el día 5 de diciembre como Día Internacional del Voluntariado, en reconocimiento a la actividad solidaria y altruista desarrollada por personas voluntarias. La Red de Voluntariado Social de Salamanca, quiere conmemorar este evento, haciendo pública la actividad realizada por los voluntarios y voluntarias como reconocimiento a la misma.

Con posterioridad, el 2001 se declaró año internacional del voluntariado, con el consenso de numerosos gobiernos. Tal cual fuera el nivel en el que actúan: internacional, nacional o local, todos constituyen una ciudadanía mundial que facilita la creación un mundo de corresponsabilidad. La fuerza del voluntariado reside en su universalidad.

El voluntariado, figura esencial en estructuras solidarias que recuerdan a la sociedad el valor de participar, ayudar, crear, no es algo de hoy. Ya en las leyes de Beneficencia de 1822 y 1849 se habló de la figura de personas filantrópicas y altruistas.

En este año celebramos el 61 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Pero lo que nos identifica y hace distintos a muchas de las naciones es que en nuestra Carta Magna (1978) se reconoce a la sociedad ciudadana el derecho de asociarse. Hoy, día del voluntariado, celebramos también que mañana, 6 de diciembre, cumplimos 31 años del derecho constitucional que nos permite fundar, del derecho constitucional que ampara el movimiento asociativo, de ser, en definitiva, tejido social.

Muchísimos años en los que la sociedad civil ha dado, fundamentalmente, respuestas. Y hoy exige la confianza y el respeto que se merece.

El voluntariado aporta una importante contribución al desarrollo humano, poniendo cada día a disposición de los demás sus talentos y destrezas. Y, por extensión impulsa el fortalecimiento de las capacidades de los individuos y las instituciones en favor del desarrollo de la sociedad civil. Aunque, es cierto que son muchas las disonancias que aún vivimos el Tercer Sector, que es el que ampara a la figura del voluntario.

Por todo ello, en una fecha tan singular para todos y todas, ponemos de manifiesto y queremos:

- Que se tome conciencia de la importante contribución que aportan los voluntarios y voluntarias a las instituciones sociales
- Que el voluntariado se promueva desde la escuela como un valor fundamental para la convivencia y el desarrollo de los pueblos
- Que existan medios económicos en las entidades del Tercer Sector para implicar al voluntariado y encauzar sus inquietudes en la acción social
- Que se articulen procedimientos de calidad para la gestión de las entidades del Tercer Sector que agrupan a voluntarios

En nuestro país, según diferentes estudios, existen más de un millón de voluntarios y voluntarias que dedican su tiempo y esfuerzo a los demás a través de más de 15.000 organizaciones no gubernamentales. El voluntariado no es una forma de estar, sino una forma de ser; no se trata solo de las horas que se dedican a las distintas tareas, sino de permanecer atentos y abiertos solidariamente a la mejora estructural de la sociedad en la que vivimos, a la lucha por un mundo más justo, solidario, equitativo e igualitario.

En los últimos tiempos se han producido cambios, creemos que positivos, en la ciudadanía española, con una mayor tendencia a la participación ciudadana en las cuestiones públicas, pero también con una gran confusión entre las distintas formas de participación y el voluntariado, quizá debido a la escasa formación en responsabilidad y compromiso ciudadano en nuestro país donde la "queja" ha sido durante años el único elemento utilizado por la mayoría, acostumbrada en mayor medida a una Democracia Representativa que a una Democracia Participativa.

En los días previos y posteriores al 5 de diciembre, serán innumerables los actos y celebraciones que se llevarán a cabo en muchas localidades de nuestro país, generalmente organizados desde las diferentes plataformas, federaciones y coordinadoras de voluntariado de España. Todas ellas pretenden, además de conmemorar este día, difundir la labor que realizan los voluntarios y voluntarias, con el objetivo final de globalizar la solidaridad, sin perder la perspectiva de que los auténticos protagonistas son las personas excluidas, marginadas, enfermas, inmigrantes, reclusas, o víctimas a las que atienden y ayudan esas personas voluntarias.

Desde la Red de Voluntariado Social de Salamanca, que aglutina a más de 25 ONG y Entidades de voluntariado en todo el ámbito provincial, nos reafirmamos en el reto de trabajar por un mundo mejor, de denunciar la injusticia que vemos a nuestro alrededor y de animar a ciudadanas y ciudadanos a que participen desde el voluntariado en la transformación de la sociedad.